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ACTA DE LA PRIMERA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE LA COMISIÓN DE CAPACITACIÓN 
ELECTORAL Y EDUCACIÓN CÍVICA DEL INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL CELEBRADA DE 
MANERA VIRTUAL A TRAVÉS DE LA PLATAFORMA WEBEX 
 
El miércoles 23 de febrero de 2022, a través de la plataforma virtual Webex, se reunieron las y los 
integrantes de la Comisión de Capacitación y Educación Cívica para celebrar la Primera Sesión 
Extraordinaria de acuerdo con el siguiente orden del día: 
 
Registro y verificación del quórum. 
 
Aprobación del orden del día 
 

1. Presentación y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la Comisión de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica por el que se aprueba la integración del 
Jurado Calificador del Concurso Nacional de Testimonios de la Ciudadanía sobre 
Elecciones en Contexto de Pandemia PROCESO ELECTORAL 2020-2021. 
 

2. Presentación, y en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la Comisión de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica por el que se aprueba el Programa de 
educación cívica de mexicanos/as residentes en el extranjero. 

 
A la reunión asistieron el Consejero Electoral y Presidente de la Comisión de Capacitación Electoral 
y Educación Cívica, Mtro. José Martín Fernando Faz Mora; la Consejera Electoral e integrante de la 
Comisión, Mtra. Dania Paola Ravel Cuevas; el Consejero Electoral e integrante de la Comisión, Dr. 
José Roberto Ruiz Saldaña y la Consejera Electoral e integrante de la Comisión, Mtra. Beatriz Claudia 
Zavala Pérez. 
 
También estuvieron presentes por parte de las representaciones del Poder Legislativo: 
 
El C. Armando Olán, representante Poder Legislativo del Partido Acción Nacional. 
El C. Jesús Estrada, representante del Poder Legislativo del Partido del Trabajo. 
El C. Carlos Luna, representante del Poder Legislativo de MORENA. 
 
Asimismo, estuvieron presentes por parte de las representaciones de los Partidos Políticos: 
 
El C. Carlos Cuauhtémoc, representante del Partido Acción Nacional.  
El C. Iván Quirarte, representante del Partido Revolucionario Institucional. 
El C. Alejandro Padilla, representante del Partido de la Revolución Democrática. 
El C. Fernando Garibay, representante del Partido Verde Ecologista de México. 
La C. Nancy Landa, representante de Movimiento Ciudadano. 
El C. Adrián Mendoza, representante de MORENA. 
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El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz dio la bienvenida a todas y todos los asistentes. 
 
Declaró instalada la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Capacitación Electoral y 
Educación Cívica del Instituto Nacional Electoral, siendo las 11 horas con 8 minutos del 23 de febrero 
del 2022. 
 
Agradeció la presencia de las consejeras electorales: Mtra. Dania Paola Ravel Cuevas; Mtra. Beatriz 
Claudia Zavala Pérez y del Consejero Electoral, Dr. José Roberto Ruiz Saldaña, en su carácter de 
integrantes de esta Comisión. 
 
Dio la bienvenida al Secretario Técnico, Mtro. Roberto Heycher Cardiel, Director Ejecutivo de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica. Agradeció la asistencia de las representaciones del Poder 
Legislativo y de los partidos políticos convocados para la celebración de esta sesión, así como de 
todas aquellas personas que siguen la sesión a través de las redes sociales. 
 
Pidió al Secretario Técnico verificar el quórum para la celebración de esta sesión. 
 
El Mtro. Roberto Heycher Cardiel informó que estaban presentes: la Consejera Electoral Dania 
Paola Ravel Cuevas; el Consejero Electoral José Roberto Ruiz Saldaña; la Consejera Electoral 
Beatriz Claudia Zavala Pérez y el Presidente, Consejero Electoral José Martín Fernando Faz, con lo 
que existe quórum legal para sesionar. 
 
Comentó que también se encontraban presentes: Armando Olán representante del Poder Legislativo 
del Partido Acción Nacional; Jesús Estrada, representante del Poder Legislativo del Partido del 
Trabajo; Carlos Luna, representante del Poder Legislativo de MORENA. De las representaciones de 
los partidos políticos se encontraban presentes: Carlos Cuauhtémoc del Partido Acción Nacional; 
Iván Quirarte, del Partido Revolucionario Institucional; Alejandro Padilla del Partido de la Revolución 
Democrática; Fernando Garibay del Partido Verde Ecologista de México; Nancy Landa de Movimiento 
Ciudadano y Adrián Mendoza de MORENA. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz expresó que, en virtud de que existe quórum 
para sesionar, se declara legalmente instalada esta sesión. 
 
Solicitó al Secretario Técnico dar lectura del proyecto del orden del día de la misma. 
 
El Mtro. Roberto Heycher Cardiel señaló que el orden del día contiene dos puntos. 
 
El primero, corresponde a la Presentación y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la 
Comisión de Capacitación Electoral y Educación Cívica por el que se aprueba la integración del 
Jurado Calificador del Concurso Nacional de Testimonios de la Ciudadanía sobre Elecciones en 
Contexto de Pandemia, Proceso Electoral 2020-2021. 
 
Y el segundo punto es la Presentación y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la 
Comisión de Capacitación Electoral y Educación Cívica por el que se aprueba el Programa de 
educación cívica de mexicanos/as residentes en el extranjero. 
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El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz sometió a la consideración de las y los 
integrantes de la comisión el orden del día. 
 
Al no haber comentarios al Proyecto de Orden del Día solicitó al Secretario Técnico tomar la votación 
correspondiente así como sobre la dispensa de la lectura de la documentación, en vista de que fue 
distribuida con antelación junto con la convocatoria a esta sesión. 
 
El Mtro. Roberto Heycher Cardiel preguntó de manera nominativa si estaban de acuerdo en aprobar 
el proyecto de orden del día así como la dispensa de la lectura de los documentos. 
 
El Presidente de la Comisión, la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas, el Consejero 
Electoral José Roberto Ruiz Saldaña y la Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez estuvieron 
de acuerdo en aprobar el orden del día así como la dispensa de los documentos. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz solicitó al Secretario Técnico dar cuenta del 
primer punto del orden del día. 
 

1. Presentación y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la Comisión de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica por el que se aprueba la integración del 
Jurado Calificador del Concurso Nacional de Testimonios de la Ciudadanía sobre 
Elecciones en Contexto de Pandemia PROCESO ELECTORAL 2020-2021. 
 

Mtro. Roberto Heycher Cardiel refirió que el primer punto es la Presentación y, en su caso, 
aprobación del Proyecto de Acuerdo de esta Comisión, por el que se aprueba la integración del jurado 
calificador del Concurso Nacional de Testimonios de la Ciudadanía sobre Elecciones en Contexto de 
Pandemia del Proceso Electoral 2020-2021. 
 
Comentó que se ha preparado una presentación por parte del Mtro. Christian Flores Garza. 
 
El Mtro. Christian Flores Garza señaló que el pasado 27 de octubre del 2021 se aprobó el Concurso 
Nacional de Testimonios de la Ciudadanía sobre Elecciones en Contexto de Pandemia, relativo al 
Proceso Electoral 2020-2021, en la Primera Sesión Ordinaria de la Comisión de Capacitación 
Electoral y Educación Cívica.  
 
Expresó que con este Concurso, el Instituto Nacional Electoral busca no sólo recoger los testimonios 
vivenciales de ciudadanas y ciudadanos que participaron en el proceso electoral citado, sino también 
las propuestas que, en su caso, representen una mejora continua de actividades referentes a la 
integración de las mesas directivas de casilla, la capacitación electoral, la asistencia y la observación 
electoral. 
 
Agregó que, en este sentido, las bases del concurso y los correspondientes Lineamientos establecen 
que una de las actividades más importantes es la designación de las personas integrantes del jurado, 
instancia que revisará los trabajos inscritos y otorgará una calificación para que, con base en criterios 
establecidos, se determinen los testimonios ganadores. 
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Apuntó que se pone a consideración de la Comisión el acuerdo correspondiente que contiene la lista 
de las personas propuestas entre las que se encuentran personas destacadas de la comunidad 
académica, consejeras, consejeros electorales tanto del ámbito del Consejo General como de 
consejos locales y organismos públicos locales, integrantes también del Servicio Profesional Electoral 
Nacional y representantes de la sociedad civil. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz agradeció la presentación y dio la palabra al 
Mtro. Roberto Heycher Cardiel. 
 
El Mtro. Roberto Heycher Cardiel comentó que se recibieron observaciones de la oficina de la 
Consejera Electoral Norma Irene De la Cruz; de la oficina de la Consejera Electoral Beatriz Claudia 
Zavala Pérez; de la oficina de la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas, mismas que están 
impactadas en el cuadro de observaciones previamente circulado. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz puso el punto a la consideración de las y los 
integrantes de la Comisión. 
 
Señaló que solicitaron intervenir el representante del Poder Legislativo de MORENA, Carlos Luna, y 
el Consejero Electoral José Roberto Ruíz Saldaña. 
 
El representante del Poder Legislativo del Partido MORENA expresó tener algunas dudas. 
 
Refirió que en los Lineamientos para la integración del jurado calificador, se estipuló que el número 
de integrantes se determinaría en virtud del volumen de trabajos recibidos y se propone la integración 
del jurado calificador con base en el volumen de trabajos recibidos en la edición anterior del Concurso. 
Solicitó precisar esta cuestión. 
 
Preguntó cuál es la razón por la que en la propuesta únicamente haya cuatro personas que no forman 
parte del INE ni los organismos públicos locales electorales. Señaló que habría sido positivo recibir 
una variedad más amplia de personas que no estén ni vinculadas ni al INE ni a los OPL. Asimismo 
preguntó sobre cuál es la razón de esas cuatro propuestas y por qué no hay otras de personas que 
no pertenezcan ni al INE ni a los OPL. 
 
Preguntó si había algún dictamen de idoneidad, o una cuestión similar, que se haya realizado 
respecto de las cuatro personas propuestas y que no pertenezcan al Sistema INE, ni al Sistema OPL. 
 
Refirió que los Lineamientos e incluso el proyecto de acuerdo, contenían una serie de requisitos que 
éstos debían cumplirse. Entonces saber si existe ese dictamen o con base en qué se resolvió que 
esas personas que no pertenecen ni al INE ni a los OPL, cumplen con los requisitos. 
 
El Consejero Electoral José Roberto Ruiz Saldaña felicitó el esfuerzo del área, con el 
acompañamiento de la Presidencia de la Comisión, por el acertado listado de nombres propuestos 
para el jurado. Señaló que son perfiles que, por las características que tienen y la conjunción, hacen 
un jurado muy bueno, que tendrá una perspectiva de fondo sobre cada uno de los testimonios a 
revisión. 
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Destacó que la composición del jurado es un mensaje potente y encomiable al ser, en su mayoría, 
mujeres. 
 
Propuso, para la reflexión del área, explorar una modalidad de testimonios en video. En minutos o 
segundos, las personas expondrían su experiencia; hay personas que narrando, llaman mucho la 
atención al hacerlo con sus palabras, acentos, tonos, emociones, sería mucho más interesante el 
testimonio, en especial, de las y los ciudadanos que participaron en las mesas directivas de casilla. 
 
Reiteró que aunque este concurso atiende la versión escrita, no hay que perder la posibilidad de 
compendiar los testimonios y publicarlos desde el Comité Editorial del INE. 
 
Señaló que la sociedad mexicana es muy afecta a utilizar el video lo que podría aprovecharse para 
generar una especie de testimonios video grabados que permitan otro tipo de difusión. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz concedió la palabra al Mtro. Christian Flores 
Garza para dar respuesta. 
 
El Mtro. Christian Flores Garza agradeció al representante del Poder Legislativo de MORENA sus 
preguntas y señaló que el número de integrantes del jurado tiene relación con experiencias pasadas 
dado que aún no termina el periodo para la recepción de los trabajos. Se hizo una proyección y se 
consideró que el número de integrantes, que es de 10 personas, es funcional para la evaluación de 
los trabajos. 
 
Apuntó respecto al tema de las personalidades del jurado de fuera del INE y de los OPL que en los 
propios Lineamientos se establece que máximo puede haber cinco personas con emolumentos. Se 
pensó que el equilibrio era de cuatro personas que reciban emolumentos y sean externas.  
 
Señaló que los perfiles se evalúan mediante la hoja curricular de cada una de las personas que 
integran el jurado. Coincidió con el Consejero Electoral José Roberto Ruiz Saldaña que se buscó, 
con base en los comentarios vertidos con anterioridad, que hubiera un equilibrio en las personas que 
integran este jurado no solo de áreas del Instituto, de consejeras y consejeros a nivel nacional, sino 
también por entidad para que tengan esa experiencia y afirmó que se revisaron los perfiles de cada 
una de estas personas. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz señaló que no habiendo más intervenciones en 
la primera ronda, haría algunos comentarios. 
Coincidió con la propuesta y agradeció al área la presentación del proyecto. 
 
Consideró una particularidad relevante y es que la integración del jurado refleja una distribución 
geográfica porque hay personas de las diferentes regiones del país además que quienes lo integran, 
tanto en el caso del Instituto como de los OPLES y de las cuatro personas especialistas externas, 
reúnen los requerimientos y las condiciones requeridas para esta tarea, por lo cual apoyará la 
propuesta. 
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Añadió que, más allá del equilibrio, los perfiles profesionales de las 10 personas integrantes del jurado 
son pertinentes con lo establecido en los Lineamientos en los que se señaló que podrían ser siete 
mínimo o, 10 máximo. Consideró que es un trabajo bastante exigente por el número de 
participaciones, por lo que 10 integrantes es un número adecuado, el máximo posible que los 
Lineamientos permitían para equilibrar el trabajo del jurado y para que, pensando en personas del 
INE y los OPL, puedan descargar el trabajo porque será adicional a la carga habitual. 
 
Coincidió que 10 es un buen número y este equilibrio de cuatro personas externas, de cinco posibles, 
es acertado por lo que apoyó la propuesta. 
 
El representante del Poder Legislativo del partido Morena agradeció las aclaraciones y reiteró su 
duda respecto al mecanismo para definir la totalidad de las y los integrantes del jurado. Señaló que 
acompañará la propuesta en virtud de la respuesta respecto a la integración y el número de personas 
que integrarán el jurado. 
 
Insistió en el hecho de que si bien los Lineamientos estipulan que se puede nombrar hasta cinco 
personas que no sean del INE, o de los OPL y que reciban emolumentos, habría que señalar las 
restricciones respecto al número de personas que se puedan proponer. Ello sería una oportunidad 
para tener un abanico más amplio de opciones para seleccionar. 
 
Aclaró no tener la intención de generar alguna controversia respecto a los perfiles pero insistió que 
hay muy pocos elementos dentro del proyecto de acuerdo que permitan concluir que cumplen con 
los parámetros señalados en los Lineamientos por lo que pidió al área, esperando comenten si es o 
no factible, que informe a las y los integrantes de la Comisión, los motivos por los cuales se les 
consideró idóneos para integrar el jurado. 
 
Insistió que no es una cuestión de estar en contra de las propuestas, sino de contar con los elementos 
suficientes para concluir que, efectivamente, cumplen con los Lineamientos. 
 
Reiteró la petición y sugirió se pueda circular un alcance posterior al cierre de la sesión, con las 
currículas de, al menos, estas cuatro personas externas integrantes del jurado. 
 
Señaló que, en este caso, se reserva a manifestarse a favor o en contra de las propuestas porque 
carece de fundamentos para ello e indicó que sería una buena práctica a implementar en la Comisión, 
el brindar mayor información a las representaciones legislativas para que conozcan el contexto de 
las propuestas que se presentan. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz manifestó que, de no haber ningún 
inconveniente, solicitaría al área que, en un alcance; se envié una ficha técnica con los datos 
curriculares, en los términos solicitados por la representación del Poder Legislativo de MORENA. 
 
Solicitó al Secretario Técnico tomar la votación correspondiente. 
 
El Mtro. Roberto Heycher Cardiel preguntó de manera nominativa si estaban de acuerdo en aprobar 
el proyecto de acuerdo por el que se aprueba la integración del jurado calificador del Concurso  
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Nacional de Testimonios de la Ciudadanía sobre Elecciones en Contexto de Pandemia a Proceso 
Electoral 2020-2021, listado en el punto 1 del orden del día.  
 
El Presidente, la Consejera Ravel Cuevas, el Consejero Ruiz Saldaña y la Consejera Zavala Pérez 
estuvieron de acuerdo por lo que se aprobó por unanimidad. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz solicitó al Secretario Técnico dar cuenta el 
siguiente punto del orden del día. 
 

2. Presentación, y en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la Comisión de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica por el que se aprueba el Programa de 
educación cívica de mexicanos/as residentes en el extranjero. 

 
El Mtro. Roberto Heycher Cardiel señaló que el segundo punto se refiere a la Presentación y, en 
su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo de la Comisión de Capacitación Electoral y Educación 
Cívica por el que se aprueba el Programa de educación cívica de mexicanos/as residentes en el 
extranjero. 
 
Comentó que si el Presidente lo consideraba conveniente, el Mtro. Francisco Morales, haría la 
presentación.  
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz concedió la palabra al Mtro. Francisco Morales. 
 
El Mtro. Francisco Javier Morales señaló que, desde los años 90 el IFE, ahora INE, ha 
implementado diversos esfuerzos para acercar a la ciudadanía mexicana residente en el extranjero 
al ejercicio de sus derechos políticos, no obstante, las personas migrantes han visto limitada su 
capacidad para ejercer sus derechos políticos y los espacios para su participación efectiva en la vida 
política del país. 
 
Apuntó que en las elecciones del 2018, la participación de la diáspora fue de 98 mil 470 votos para 
la Presidencia de la República; 54 por ciento de las y los inscritos para votar desde el extranjero que 
representan, a su vez, el 0.81 del total de las personas mexicanas residentes en el extranjero. 
 
Agregó que dicha proporción no cambió, de manera sustancial, en el ejercicio concurrente de 2021. 
Se identificó que la baja participación de las y los mexicanos residentes en el extranjero en el ejercicio 
de sus derechos políticos así como su reducido involucramiento en acciones de participación 
ciudadana no corresponde con el rol social protagónico que desempeñan en la sociedad mexicana 
como lo muestra el monto de las remesas enviadas a sus familias en México en los últimos años y 
que se manifiesta en que 5.1 por ciento de los hogares mexicanos es destinatarios de ellas y 
constituye el 6.1 del monto global de las remesas que se envían a otros países. 
 
Refirió que se diseñó un programa de educación cívica que potencia al conocimiento político electoral 
de México, las competencias cívicas de las personas mexicanas que residen en otro país, así como 
los procesos y la consecuencia de involucrarse en los asuntos públicos de nuestro país, alineados a 
las directrices de la Estrategia Nacional de Cultura Cívica, la ENCCÍVICA.  
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Comentó que se estructuró un programa con 11 componentes. Entre sus apartados destacan: 
introducción, antecedentes, marco normativo, objetivos, líneas de acción, actividades, aliados 
estratégicos, así como un cronograma para su implementación. 
 
Indicó que el objetivo general del programa es fomentar la cultura cívica, de las y los mexicanos 
residentes en el extranjero mediante la divulgación y la información sobre el sistema político y sus 
derechos como ciudadanas y ciudadanos, a fin de que los ejerzan en los espacios de participación 
electoral y cívica, así como en la creación de espacios de diálogo y de impulso de tareas cívicas. 
 
Señaló que, en aras de ese objetivo, se plantea instrumentar cuatro líneas de acción: difundir 
conocimientos sobre el Sistema Político Mexicano; violencia política contra las mujeres en razón de 
género, sus derechos políticos para visibilizarlos y orientar su participación; generar conocimiento 
político-electoral de México y, fortalecer los vínculos de las y de los mexicanos residentes en el 
extranjero que tienen con nuestro país y crear redes cívicas promotoras de esta participación. 
 
Añadió que dichas líneas se prevén cumplir mediante las actividades descritas en el programa, de 
una manera colaborativa entre las diversas áreas del INE, con aliados externos a partir de marzo de 
2022 y hasta finales de 2023, por ello se incluyó un cronograma de trabajo. 
 
Finalmente, mencionó que se propone que las actividades se implementen a través de medios 
electrónicos con lo cual tendrán un mayor alcance institucional. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz agradeció la presentación y sometió a la 
consideración de las y los integrantes de la Comisión el punto que trata sobre el Programa de 
Educación Cívica de Mexicanos y Mexicanas Residentes en el Extranjero. 
 
La Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez manifestó su satisfacción de recibir este 
Programa porque surge de un trabajo del INE en el que se comparten las inquietudes de las y los 
mexicanos que residen fuera del país y del reclamo frente a un trabajo focalizado en invitarles a 
ejercer de sus derechos político-electorales, en particular del voto. 
 
Indicó que el reclamo consiste en que las y los mexicanos residentes en el extranjero dicen: “nada 
más nos buscan cuando requieren nuestro voto”. A partir de ello se empezó a platicar con la 
DECEyEC, instancia a la que agradeció materializar el proyecto, para hacer que quienes se fueron, 
e incluso las generaciones segunda y tercera, conozcan cómo funciona México. 
 
Apuntó que aun cuando hay un vínculo, sobre todo, por las remesas, hay identidades con la cultura 
que deben expandirse a la cultura cívica democrática. El trabajo está concretado en este Programa 
de Educación Cívica en el sentido de ser amplios y tener una comunicación permanente en todos los 
temas de interés para los diferentes grupos de la comunidad y de la población migrante, como se 
desarrolla en el territorio nacional. 
 
Agradeció al Mtro. Roberto Heycher Cardiel que lo que planteó como un tema en la Comisión del 
Voto de los Mexicanos Residentes en el Extranjero, se materialice y recordó como el Secretario 
Técnico lo empezó a conectar con las líneas de acción con la ENCCÍVICA. 
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Señaló que envió algunas observaciones para actualizar alguna información. 
 
Agradeció al Presidente de la Comisión el impulso a este tema y su oportuna presentación cuando el 
trabajo del Instituto está enfocado en invitar a la ciudadanía a participar en el Proceso de Revocación 
de Mandato, un ejercicio de democracia participativa que es novedoso, más aún para las personas 
que residen fuera de México. 
 
Refirió que es un proyecto de largo alcance, que será permanente y es el inicio de muchas otras 
cuestiones que se trabajan viendo más allá de las fronteras. 
 
El Representante del Poder Legislativo del Partido del Trabajo refirió que los especialistas 
coinciden en que la publicidad implica comunicación, es decir, emitir un mensaje a un receptor y 
provocar en él una respuesta; en este caso, emitir un voto desde del extranjero. Dijo que el Partido 
del Trabajo está convencido que la campaña de comunicación y publicidad implementada por el INE 
en la elección federal del año pasado, contribuyó en gran medida a la participación ciudadana desde 
el exterior e, incluso, en tiempos de pandemia, lo que condujo a una votación histórica en una elección 
federal intermedia. En ese sentido, destacó la educación cívica implementada por la DECEyEC. 
 
Dijo que la muestra es que el Partido del Trabajo obtuvo 319 sufragios de mexicanas y mexicanos 
residentes en el extranjero sin que se hubiera hecho algún tipo de promoción; sólo la comunicación 
del INE. Se sabe que uno de los puntos fundamentales de la histórica votación de las y los migrantes, 
son las acciones desarrolladas a través de plataformas digitales y redes sociales, que promovieron 
el derecho de las y los ciudadanos a participar. 
 
Manifestó que el Partido del Trabajo acompaña el Programa de Educación Cívica de Mexicanos y 
Mexicanas Residentes en el Extranjero diseñado para su ejecución con actividades virtuales 
aprovechando las herramientas digitales para facilitar la consulta de información del programa y los 
materiales pedagógicos que lo integran. Lo calificó como un ambicioso programa que contempla 
como uno de sus ejes temáticos, el relativo a la vinculación, difusión y promoción del voto, de las y 
los connacionales que radican fuera del país. 
 
Aclaró que no es un voto precipitado y propuso que éste sea un programa activo, con un plan de 
trabajo operativo, en constante alimentación para poder plantear actividades de difusión, promoción, 
comunicación y vinculación con la comunidad mexicana en el extranjero así como la interlocución de 
otros actores y socios estratégicos de la sociedad civil, la academia y las instancias gubernamentales. 
 
Planteó, considerando la experiencia de su partido, algunos temas que les inquietan y darán especial 
atención. 
 
Consideró indispensable la utilización de múltiples canales de transmisión de la información de 
carácter bilingüe en Estados Unidos, principalmente, en materia de difusión impresa así como en 
radio y televisión. Refirió que hay noticiarios con un alto contenido enfocado a las comunidades de 
los diversos de los estados de origen como lo son Oaxaca, Zacatecas, Michoacán, etc. 
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Sugirió buscar mecanismos y acciones en materia de medios de comunicación y plataformas digitales 
que contribuyan a lograr un mayor impacto y alcance entre la comunidad mexicana en el exterior; se 
debe utilizar la radio y la televisión comerciales y los medios públicos en nuestro país, no sólo los de 
carácter comunitario como lo plantea el programa. 
 
Indicó la necesidad de aprovechar la información disponible del perfil de la ciudadanía residente en 
el extranjero y los resultados de experiencias anteriores para desarrollar acciones focalizadas. 
 
Dijo que se sabe que las y los mexicanos registrados para votar desde el extranjero son casi 17 mil 
500 hombres y más de 14 mil 800, mujeres por lo que sugirió intensificar las acciones de promoción 
del voto entre las personas migrantes. 
 
Sugirió elaborar un estudio de educación cívica con perspectiva migrante y explotar acciones de 
difusión de propuestas a la ciudadanía y que pueda conocer las distintas candidaturas y partidos en 
las campañas electorales. Dijo que como partido están empeñados en hacer campañas en México, 
que incidan en los familiares que votan fuera del país. 
 
Propuso diseñar una estrategia de difusión en medios de comunicación estadounidenses, 
principalmente en radio en la que las y los funcionarios de alto nivel del INE expliquen y motiven a la 
participación de las y los migrantes. 
 
De igual forma propuso realizar entrevistas en medios mexicanos que son altamente escuchados en 
diversas comunidades de migrantes por lo que planteó levantar un estudio de audiencia en los 
estados de Oaxaca, Michoacán, Zacatecas, Nayarit y Estado de México que brinde información para 
ello. 
 
Planteó fortalecer los vínculos con líderes comunitarios y organizaciones de mexicanos y mexicanas 
en el exterior y también con las existentes en México. Así como explotar los mecanismos para hacer 
campaña en estados de gran expulsión de migrantes. 
 
Reiteró su propuesta que éste sea un programa vivo, activo y de renovada participación del que se 
desprendan aspectos en los que los ámbitos de educación cívica y comunicacional actúen de manera 
muy coordinada para las y los mexicanos que pretenden emitir su voto desde el exterior. 
 
El Representante del Partido MORENA comentó que su partido siempre apoyará las propuestas 
que busquen la transformación del país y las actividades que se realizan desde el gobierno y las y 
los ciudadanos para su beneficio. 
 
Agradeció la presentación del programa, y señaló que plantearía algunas sugerencias. 
 
Indicó que el problema identificado en este Programa se refiere a la participación mínima de las y los 
mexicanos residentes en el extranjero, con dos referencias en particular. Una, es la falta de cultura 
cívica que se caracteriza por el desconocimiento del alcance de los derechos políticos de las y los 
mexicanos residentes en el extranjero que conduce a desconocer los beneficios tangibles de 
involucrarse en el ámbito público. 
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Dijo que ello conduce a plantear y a observar referencias como la de los aliados estratégicos, entre 
los que no se observa a las instituciones de educación pública; esto es, falta de una cultura cívica 
que no tiene arraigada la educación en México y no ven los beneficios tangibles porque se 
desconocen sus derechos. 
 
Sugirió partir del origen: la formación de las y los jóvenes así como de niñas y niños, principalmente, 
en el conocimiento de estas actividades y las dinámicas de participación ciudadana, que les permiten 
modificar su entorno. 
 
Refirió que, como ya se ha dicho en diferentes ocasiones, uno de los propósitos de MORENA es que 
las y los mexicanos emigren en un hecho voluntario y no por carecer de la posibilidad de desarrollarse 
en nuestro país. 
 
Dijo que el programa debe ser más ambicioso, que utilice los contenidos que se pueden generar para 
las personas migrantes, aunque podría alcanzar al universo de estudiantes, para que el INE se 
vincule directamente o mediante convenios de colaboración en contenidos de textos gratuitos 
dirigidos a estudiantes desde la primaria para que puedan definir conceptos básicos y elementales 
que deben tener todas las mexicanas o los mexicanos y que atiendan preguntas como ¿cuál es mi 
participación?, ¿qué va a modificar en mi entorno?, ¿cómo puedo hacerlo? 
 
Añadió que, en el supuesto que tenga que migrar de forma involuntaria, sepa que también desde 
fuera de México puede transformar y participar en la vida política de México. 
 
Sugirió se integren aliados con una mayor perspectiva: las universidades, los gobiernos de los 
estados, las secretarías de educación en los estados, la propia Secretaría de Educación Pública 
federal, para que rescaten estos materiales y el concentrado de información y de motivación del 
Programa. 
 
La Consejera Electoral Dania Paola Ravel celebró la presentación de este Programa para fomentar 
la cultura cívica de las y los mexicanos residentes en el extranjero mediante la divulgación de 
información. 
 
Enfatizó que es relevante se allegue de información fidedigna, oportuna e íntegra, a las y los 
mexicanos residentes en el extranjero para que puedan, en su caso, ejercer sus derechos de forma 
informada. Añadió que, en un contexto de fake news o de difusión de información tergiversada de 
manera intencional, es fundamental que las y los connacionales cuenten con información para ejercer 
sus derechos político-electorales a cabalidad sin ninguna manipulación. 
 
Coincidió con el contenido del Programa y agradeció se hayan contemplado sus observaciones e, 
incluso, haya habido un acercamiento por parte de la DECEyEC para poder plasmarlas de forma 
adecuada. 
 
Planteó que es relevante que se haga referencia a las personas migrantes de segundas y, terceras 
generaciones viviendo en el extranjero, también a los y las dreamers porque esto da la pauta para 
formular estrategias de difusión focalizadas y diferenciadas, lo cual es fundamental. 
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Refirió que en su intervención el representante de MORENA hizo un comentario que retomaba del 
Programa que se presentó originalmente, basado en lo que dicen Jorge Durand y Jorge Schiavon, 
respecto al desconocimiento del alcance de los derechos políticos y la falta de identificación de 
beneficios tangibles al involucrarse en el ámbito público de las y los mexicanos residentes en el 
extranjero. 
 
Señaló que eso fue algo que pidió, expresamente, se matizara, porque hay autores más 
contemporáneos que no coinciden del todo con esta visión, e incluso también los datos recabados 
por el Instituto Nacional Electoral no son del todo coincidentes con lo que dicen esas personas 
autoras. 
 
Indicó que también solicitó se incorporara que se ha hecho para garantizar el voto de las personas 
en igualdad de condiciones y sin discriminación. Eso es fundamental, porque en temas de garantías 
de la identidad de género y expresión de género de las personas, están mucho más adelantados en 
Estados Unidos que en México. 
 
Consideró que es importante se tenga conocimiento, de los esfuerzos que se han hecho para que 
puedan ejercer su derecho a votar sin sufrir discriminación las personas pertenecientes al grupo 
LGBTTTIQ+. 
 
Pidió por dos motivos, y esto tiene relación con lo dicho por el representante del Poder Legislativo 
del Partido del Trabajo, que se incorporara, de forma expresa, lo relativo a los derechos político - 
electorales de las mujeres y a la prevención, atención, reparación y erradicación de la violencia 
política contra las mujeres por razón de género. 
 
Porque es una obligación que tiene la DECEyEC, a partir de la reforma de 2020 en materia de 
violencia política contra las mujeres por razón de género, pero también porque hay una mayor 
migración entre los hombres que entre las mujeres, lo que se refleja en los números tan diferentes 
sobre la participación de hombres y mujeres y que tengan que ver con cuestiones de violencia. Es 
importante que se den los elementos para que se pueda denunciar y, en su caso, atender y para que 
conozcan estos derechos de las mujeres que residen en el extranjero. 
 
Manifestó que está de acuerdo con el Programa en los términos que se presenta. 
 
El Representante del Poder Legislativo del Partido MORENA manifestó acompañar los 
comentarios en torno a que es un documento de suma relevancia, sobre todo para que las y los 
mexicanos residentes en el extranjero conozcan no solamente de sus derechos en los procesos 
electorales sino que ésta sea una actividad ordinaria y permanente por lo que espera se cumplan los 
objetivos que se plantean. 
 
Expresó que es la primera aproximación a este ambicioso proyecto del que, incluso, se circula un 
calendario de actividades para el desarrollo de los objetivos. 
 
Solicitó se brinden informes periódicos a las y los integrantes de la Comisión para observar los 
avances y no solamente un informe final del 2022 y uno total en 2023, contemplados en el acuerdo.  
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Preguntó si el área estaría en condiciones de brindar esos informes necesarios en función del 
acompañamiento que como representantes del Poder Legislativo y los partidos deben hacer. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz preguntó a las y los integrantes de la Comisión 
si había más comentarios en la primera ronda y al no haberlos, dio la palabra al Secretario Técnico. 
 
El Mtro. Roberto Heycher Cardiel agradeció el acompañamiento de todas las oficinas de las 
consejerías, desde luego a la presidencia de la Comisión; a la Consejera Electoral Beatriz Claudia 
Zavala Pérez por el impulso a tan importante al tema; a la Consejera Electoral Dania Paola Ravel 
también; al Consejero Electoral José Roberto Ruiz Saldaña por las discusiones sobre éste durante 
ya varios años y que se concreta en un proyecto muy importante porque el Estado Mexicano en su 
conjunto está en déficit con las aportaciones de las y los connacionales residentes en el extranjero y 
que hace necesario cerrar esa brecha, y garantizar el ejercicio de sus derechos político-electorales. 
 
Comentó que, como lo dijo la Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, éste es un proyecto 
de largo aliento que trasciende los momentos electorales aunque los contempla dentro de su acción 
en términos de información porque va encaminado a dotar de información para el ejercicio de 
derechos de las personas connacionales, que se encuentran en muy diversas condiciones. 
 
Señaló que es muy importante reconocer que las condiciones de las personas migrantes son muy 
diversas como lo fue el momento en el que migraron y en el que encontraron estabilidad. Es más, 
hay quienes no la tienen aún en términos de la calidad migratoria e, incluso, deberá tomarse en 
consideración el idioma que hablan. 
Consideró importante lo comentado por el representante del Poder Legislativo del Partido del Trabajo 
respecto a la producción de material bilingüe y añadió que ya se está contemplando y el multicanal 
es fundamental. 
 
Señaló que cuando se habla de material pluricultural también se alude al que está en lenguas 
indígenas porque hay quien habla su lengua materna, que no necesariamente es el español, y 
aprende hablar el inglés sin pasar por aquel; por lo que es necesario producir material en esa lógica. 
 
Reconoció que hay puentes de comunicación importantes que establecen las radios comunitarias en 
México con sus similares al otro lado de la frontera. Hay programas binacionales en las radios 
comunitarias que abordan los temas de interés de esta comunidad y a la que se dirigirá la acción 
comunicacional sin dejar de explorar colaboraciones con otras instancias como pueden ser, 
organizaciones de otro tipo, incluso comerciales. 
 
Destacó que lo que se busca con este proyecto es la creación de valor público, de valor compartido; 
no tiene una base de gasto amplia sino más bien una base de contribución. 
 
Refirió que las instancias que se consideran como aliadas son aquellas que pueden contribuir al 
proyecto de una manera bien establecida. 
 
Comentó que la observación del representante del partido MORENA, si las consejeras y los 
consejeros están de acuerdo, podría contemplarse que la relación de aliados estratégicos e, incluso,  
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de áreas involucradas no se cierre a los mencionados y tenga un carácter no limitativo para incorporar 
alguna otra instancia que desee sumarse a los proyectos de este Programa.  
 
Agradeció a la Consejera Electoral Dania Paola Ravel Cuevas su contribución respecto al combate a 
la desinformación que es fundamental en este proyecto y también lo referente a proporcionar 
información relativa a la violencia política contra las mujeres en razón de género. Recordó que es 
una de las atribuciones que se tiene que llevar más allá de las fronteras para hacer válido el derecho 
a la no discriminación. 
 
Expresó que, como lo comentó el Representante del Poder Legislativo de MORENA, no hay 
antecedente de un documento de estas características. Los antecedentes guardan relación directa 
con el ejercicio del voto y éste, trasciende ese momento. 
 
Refirió que el Programa es muy amplio pero también es posible enriquecerlo a lo largo del tiempo. 
 
Consideró que será la base para la construcción de un plan de trabajo operativo, en el que se podrían 
rendir informes con una frecuencia mayor a un año; sin embargo, agregó, lo recomendable en este 
proyecto, como en los de ENCCÍVICA, por ser de largo aliento es evaluarlos una vez que la acción 
está encaminada y no tanto rendir informes en el corto plazo. 
 
Manifestó que el compromiso sería remitir información sobre las acciones que se realizan con la 
frecuencia que el área determine una vez que se analice el flujo temporal de la implementación del 
plan de acciones. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz: agradeció las precisiones y cedió la palabra en 
segunda ronda. 
 
El Representante del partido MORENA comentó que el contenido primario refleja una realidad: la 
existencia de diferentes puntos de vista sobre la deuda del país con las y los migrantes. Dijo que no 
es entendible pedir que se maticen conceptos que contiene el documento inicial respecto a las y los 
migrantes. Se tiene el problema que las y los migrantes en el extranjero no tienen información, no 
han tenido una cultura cívica que les permita saber cómo utilizar las herramientas de la participación 
ciudadana. 
 
Dijo que sugirió, respecto a los aliados, que focalizara la visión y se hiciera un alza de miras. no en 
el tema de abrir la puerta para que lleguen, sino en el problema que la DECEyEC y esta Comisión 
pretenden abordar y abonar a su solución que es que exista una cultura cívica. 
 
Anotó que los aliados se buscan en función de su objetivo y su resolución. Por eso la propuesta es 
que se invite a la Secretaría de Educación Federal y a las estatales para atacar la cruda realidad de 
la migración. 
 
Exhortó al Mtro. Roberto Heycher Cardiel a cuidar los enunciados que se formulen ya que un órgano 
del INE no debe expresar aseveraciones sobre circunstancias políticas o generar sentidos de opinión 
en razón del gobierno federal. Decir que el gobierno federal actual le debe mucho a las y los  
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migrantes, es válida la referencia, sin embargo, faltaría precisar en razón y en comparación de qué, 
y poniendo o contraponiendo qué gobiernos, qué partidos, qué actores políticos. 
 
Consideró que no es conveniente adoptar esa línea discursiva, en particular por las y los directivos 
del INE, porque ese debate debe ser asumido por quienes lo están haciendo: el Consejero Presidente 
Lorenzo Córdova y el Consejero Electoral Ciro Murayama y algunas consejeras y consejeros que 
manifiestan su punto de vista y su óptica en un enfrentamiento directo con el gobierno federal. Sugirió, 
entonces, tener más tacto para las referencias. Debe reconocerse que existe un problema, que no es 
de este gobierno sino del país y la propuesta es resolverlo. 
 
La Consejera Electoral Dania Paola Ravel aclaró que los hechos no se matizan pero sí las 
opiniones. Lo contenido en el documento es la opinión de dos autores de un libro que fue publicado 
en 2013, antes incluso de la reforma constitucional de 2014; después de eso, hay evidencia empírica 
y estudios más recientes que matizan lo que mencionan en esa obra tanto Jorge Durand como Jorge 
Schiavon. 
 
Refirió que su propuesta es que se consideren otros autores que dicen algo distinto a lo que se refería 
en el programa original que se presentó como son Adela Muñoz, José Antonio Carrera y Enrique 
Andrade. 
 
Sugirió tener una visión integral y en la misma sintonía de lo que se refiere en el Programa como 
objetivo: dar información integral a las y los mexicanos residentes en el extranjero y no nada más una 
de las posturas; que no haya formación sesgada: no solo opiniones de algunas o algunos autores 
sino de un universo más amplio. 
 
Apuntó que ese fue el sentido de su petición; no matizar hechos duros sino las opiniones o que se 
consideren todas las opiniones sobre el mismo rubro, 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz anunció una segunda ronda. 
 
El Mtro. Roberto Heycher Cardiel agradeció las sugerencias del representante del partido MORENA 
y señaló que cuando se refirió a abrir la lista no significa esperar a quien llegue a ser parte de este 
proyecto, sino que permita la capacidad de interacción con otras instancias para amplificar el impacto 
de este Programa y sus proyectos, recordando además que habrá un plan de acción derivado de 
estas alianzas. 
 
Apuntó que no se tiene una visión restringida porque es un problema de tan altas dimensiones que 
la única manera de enfrentarlo es con la suma de esfuerzos, no solo de las instituciones, sino de la 
sociedad civil en su conjunto.  
 
Reiteró la apertura a todo tipo de alianzas y, en una mirada proactiva, se buscará quién se pueda 
involucrar en este proyecto. Mencionó no solamente las secretarías de educación ya que; hay 
programas relacionados con el ejercicio de derechos, más allá del tema educativo y otros que brindan 
beneficios a las mexicanas y mexicanos residentes en el extranjero, pero quizá, no necesariamente 
se conozcan y tengan que contar con esta base de información para el ejercicio de sus derechos. 
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Reconoció que la parte educativa es fundamental y por eso se propone este Programa, pero también 
lo es acercar información a las y los mexicanos residentes en el extranjero. 
 
Comentó que es el Estado, no el gobierno federal, ya que no es todo el Estado, el ente responsable 
de garantizar el ejercicio de derechos. Ahí refirió que hay un déficit, histórico, evidentemente, y dijo 
no haberse referido al momento actual sino a cómo se acorte la brecha entre todo aquello que la 
comunidad migrante aporta a este país y los derechos que aún continúan sin la posibilidad de poder 
ejercer de forma plena. 
 
Señaló que, por ejemplo, en 2018, tuvo la oportunidad de platicar con algunas asociaciones civiles 
de personas migrantes y la presidenta de una asociación de mujeres migrantes, comentó que estaban 
en condición de debilidad por la falta de conocimientos en materia de educación cívica porque ella 
migró hace muchos años y que sus hijos no recibían educación cívica por parte del Estado en donde 
vivían, pero tampoco de parte del Estado Mexicano, el Estado como figura jurídica, no un gobierno 
en concreto. 
 
Indicó que con este Programa se responderá a esas necesidades, históricas, en la mayoría de los 
casos, y se atenderá a plenitud el ejercicio de los derechos. Desde luego, dijo, se tiene apertura al 
diálogo sobre este Programa, que como lo sugirió el representante del Poder Legislativo del Partido 
del Trabajo, es un programa abierto, un sistema que se retroalimenta, que aprende y avanza en la 
ruta que las y los ciudadanos indiquen. 
 
La Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala manifestó que son grandes retos y que, incluso 
cuando recibía el orden del día, se preguntó si el tema no debía haberse visto en la Comisión del 
Voto de las Mexicanas y los Mexicanos en el Extranjero. 
 
Dijo que por las líneas de acción y porque la educación cívica es una atribución de la DECEyEC, por 
eso el tema lo abordó esta Comisión. Puso un ejemplo, en donde refirió que en el Programa hay una 
idea que dice “creación de redes ciudadanas” y no se crean porque ya existen y tan es así que se 
trabaja con ellas desde 2005 que empezó el voto de las y los mexicanos desde el extranjero, sino 
que se fortalecerá y ampliará el trabajo conjunto. 
 
Citó el caso de las redes con radios comunitarias. En las reuniones con los OPL se comentó que en 
Oaxaca quieren, para efectos del proceso electoral, repensar los modelos y adecuarlos para que 
puedan funcionar; y no se creará esta red, sino que se ampliará para seguir trabajando en ella. 
 
Preguntó ¿cuál es el reto? Que se tendrán que elaborar materiales pedagógicos muy claros y 
sencillos. Se tendrá que utilizar un lenguaje tan claro que sea entendible para varias generaciones, 
las y los dreamers, de segunda y tercera generación. ¿Cuál es el modelo político en México?, ¿cuáles 
son los derechos y qué derechos pueden ejercer? Se han ampliado los derechos, ya no solo es el 
voto de las mexicanas y de los mexicanos a nivel federal, ya hay 22 estados que tienen este 
reconocimiento de derechos en varios niveles y a nivel federal también está la posibilidad de ser 
votado como también en algunos estados. 
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El trabajo propuesto en este programa es bastante amplio ya que se trata de la estructura de lo que 
se tendrá que aterrizar y es un reto porque deberá captarse la atención de varias generaciones. 
 
Recordó que lo vivió cuando tuvo la oportunidad de estar con “dreamers”, en una discusión entre los 
legisladores y las legisladoras que fueron de visita a Estados Unidos y una pregunta que le llamó la 
atención fue “oiga, consejera, ¿y qué hacen allá los diputados?”. Se platicó con el titular de la 
DECEYEC que se tenía que trabajar el tema de la educación cívica para las y los mexicanos 
residentes en el extranjero. 
 
Apuntó que habrá que observar cómo se aplicará el enfoque transversal de todos los temas que se 
han trabajado porque no tienen la misma consonancia en la sociedad mexicana, aunque son los 
mismos derechos. 
 
Añadió que se tienen que generar materiales de fácil comprensión en idiomas y lenguajes diferentes 
porque la deuda del Estado mexicano, como ente, con las y los mexicanos residentes en el extranjero 
es histórica. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz señaló, antes de conceder la palabra a Adrián 
Mendoza en tercera ronda, que acompaña el Programa de Educación Cívica de Mexicanas y 
Mexicanos Residentes en el Extranjero. 
 
Agradeció a la Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez la propuesta de este tema, 
formulada cuando se revisó el plan anual de la Comisión, y se estableció el compromiso de 
incorporarlo. 
 
Añadió que considera que el Programa ofrece un marco general, flexible y amplio, porque señala 
líneas generales que son pertinentes y adecuadas. 
 
Puntualizó que no hay que olvidar que un programa de educación cívica para mexicanos y mexicanas 
residentes en el extranjero, está también inserto en la Estrategia Nacional de Cultura Cívica. 
 
Reconoció la existencia de peculiaridades, dadas las condiciones de que las y los mexicanos 
residentes en el extranjero viven en contextos distintos o han estado fuera del país durante mucho 
tiempo, o incluso por generaciones, sin embargo, forma parte de la estrategia de cultura cívica. 
 
Reiteró que considera muy pertinente el programa como ha sido presentado. 
 
Manifestó su coincidencia con otras y otros integrantes de la Comisión en planteamientos como el 
tema de los aliados; de contar con informes periódicos a través de un plan operativo comprometido 
por la Secretaría Técnica y que este es un programa abierto porque están las líneas generales. 
 
Agradeció, de nuevo al área por el trabajo realizado; reiteró su reconocimiento a la Consejera 
Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, particularmente, por haber impulsado el tema y a sus colegas 
por sus observaciones así como las formuladas por las representaciones del Poder Legislativo y de 
los partidos. 
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En tercera ronda otorgó la palabra a Adrián Mendoza. 
 
El representante del partido MORENA agradeció a la Consejera Electoral Dania Paola Ravel 
Cuevas y al Mtro. Roberto Heycher Cardiel las explicaciones y alcances a sus comentarios. Manifestó 
que quedan claros los argumentos y el sentido de los contenidos del Programa. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz añadió que, en atención a lo comentado por la 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala Pérez, una vez aprobado este programa de educación 
cívica será remitido a la Comisión del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos en el Extranjero para 
su conocimiento e, incluso, para que envíen sus observaciones a esta Comisión. 
 
Preguntó si alguien se opone a esta propuesta y al no ser el caso solicitó al Secretario Técnico tomar 
la votación correspondiente a la aprobación del Programa de Educación Cívica de Mexicanos y 
Mexicanas Residentes en el Extranjero. 
 
El Mtro. Roberto Heycher Cardiel indicó que considerando las observaciones enviadas por las 
oficinas de la Consejera Electoral Norma Irene De la Cruz y la Consejera Electoral Beatriz Claudia 
Zavala; lo comentado respecto a incorporar esta mención para dejar abierto el tema de las alianzas; 
incorporando los matices respecto a la creación de redes que planteó la Consejera Electoral Beatriz 
Claudia Zavala y con el matiz comentado por la Consejera Electoral Dania Ravel Cuevas, ya 
impactado en el documento, se pone a su consideración la aprobación de este acuerdo. 
 
Preguntó de manera nominativa si estaban a favor de aprobar el Acuerdo de la Comisión por el que 
se aprueba el Programa de Educación Cívica para Mexicanas y Mexicanos Residentes en el 
Extranjero, en el marco de la Estrategia Nacional de Cultura Cívica 2017-2023, la Consejera Dania 
Paola Ravel Cuevas, el Consejero Electoral José Roberto Ruiz Saldaña, la Consejera Electoral 
Beatriz Claudia Zavala Pérez y el Presidente de la Comisión de Capacitación Electoral y Educación 
Cívica se pronunciaron a favor, siendo aprobado por unanimidad con los comentarios antes 
mencionados. 
 
El Consejero Electoral José Martín Fernando Faz señaló que no habiendo otro asunto qué tratar 
y siendo las 12 horas con 30 minutos del 23 de febrero de 2022, dio por concluida la sesión. 
 
 
 
---------------------------------------------Conclusión de la sesión----------------------------------------- 
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___________________________________ 
Mtro. José Martín Fernando Faz Mora 
Consejero Electoral y Presidente de la 
Comisión de Capacitación Electoral y 

Educación Cívica 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 

Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez 
Consejera Electoral e Integrante de la 
Comisión de Capacitación Electoral y 

Educación Cívica 
 
 
 
 
 

 

Mtro. Roberto Heycher Cardiel Soto 
 Director de Ejecutivo de Capacitación 

Electoral y Educación Cívica 
 
 
 
 
 
La presente Acta se firma al calce por las y los Consejeros Electorales que intervinieron en su aprobación, una 
vez corroborado que el contenido de la misma es coincidente con lo asentado en la versión estenográfica 
correspondiente. 

 

Mtra. Dania Paola Ravel Cuevas 
Consejera Electoral e Integrante de la 
Comisión de Capacitación Electoral y 

Educación Cívica 

Dr. José Roberto Ruiz Saldaña 
Consejero Electoral e Integrante de la 
Comisión de Capacitación Electoral y 

Educación Cívica 


